



Vorlage Nr. 24-O-12-0031

Tagesordnungspunkt 10

der öffentlichen Sitzung des Ortsbeirates des Ortsbezirkes Wiesbaden-Erbenheim am 16. Juli 2024

Gemeindewaage Erbenheim (CDU)

Antrag der CDU-Fraktion:

Gemeindewaagen waren früher Teil eines jeden Dorf- und Ortsbildes und fester Bestandteil des dörflichen Handels. Gemeindewagen setzen sich aus zwei Elementen zusammen - einem Waaghäuschen und einer Bodenwaage, die von Fuhrwerken befahren werden konnte.

Es haben sich bis in unsere Zeit nur wenige authentische Beispiele erhalten. So aber die Gemeindewaage in der Wandersmannstraße in Erbenheim, welche definitiv einer der letzten wenn nicht sogar die letzte Gemeindewaage der Landeshauptstadt Wiesbaden ist. Daher ist auch nachvollziehbar, dass sie unter Denkmalschutz steht.

In den letzten Jahren hatte unsere Gemeindewaage (bestehend aus Wägehaus und einer Unterflurwägebrücke) ein kümmerliches Dasein. Sie unterliegt keiner Nutzung und wird, weil sie entsprechend ihrer Intention direkt an der öffentlichen Straße liegt, beparkt. Nach Auskunft durch das Amt 66 (Bau und Erhaltung) wurde im Rahmen einer Straßenkontrolle festgestellt, dass die Metalleinfassungsrahmen der Unterflurwägebrücke Rost- und Lochfraß aufweisen, so dass entschieden wurde, den Bereich um die Gemeindewaage (insbesondere Unterflurwägebrücke) mit Bauzäunen abzusperren, um die Verkehrssicherheit zu gewährleisten.

Ob von den sichtbaren Schäden am Metalleinfassungsrahmen auch auf eine Beschädigung der Mechanik unter der Wägebrücke ausgeht, konnte nicht festgestellt werden, wurde aber auch nicht ausgeschlossen.

Daher wird der Magistrat wird gebeten,

die entsprechenden Ämter (unserer Meinung nach Amt für Bau und Erhaltung und Denkmalamt) mit folgendem zu beauftragen:

1. Den Zustand der Gemeindewaage durch einen Gutachter bewerten zu lassen und diesen Bericht zur Zustandsanalyse dem Ortsbeirat zur Verfügung zu stellen.
2. Soweit das Fachgutachten die Unterflurwägebrücke für erhaltensfähig erachtet, ein entsprechendes Maßnahmenkonzept hierfür zu erstellen.
3. In Besprechung und Zusammenarbeit zwischen den Fachämtern, dem Ortsbeirat und auch dem Erbenheimer Heimatmuseum e.V. Ideen und Konzept zur Erhaltung und Restaurierung des Wägehaus zu erstellen.

4. Die für das Wägehaus erforderlichen Geldmittel aus Unterhaltungsmitteln bereitzustellen.
5. Für erforderliche Geldmittel für Wägehaus und Unterflurwägebrücke in Besprechungen mit weiteren möglichen Unterstützern wie bspw. dem Landesamt für Denkmalpflege zu treten.

Begründung:

Der Ortsbeirat Erbenheim begrüßt jede Initiative, um die Gemeindewaage in Erbenheim für die kommenden Jahrzehnte ansehnlich zu gestalten und wieder vorzeigbar zu machen. So wurde sie doch auch im Rahmen von vergangenen Höfefesten genutzt, um verschiedene Wiegungen durchzuführen.

Wie auch immer die Zukunft der Gemeindewaage aussehen wird, sie ist ein wichtiger Bestandteil von Erbenheim und soll für weitere Jahre erhalten bleiben.

Beschluss Nr. 0061

Der Antrag der CDU-Fraktion wird antragsgemäß beschlossen.

+

+

Verteiler:

Dez V z.w.V.

1005 z.d.A.

Reinsch
Ortsvorsteher